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  Geschäftsführung  

BV Barmen 

 
 

 Es informiert Sie 
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Fax 
E-Mail 
 
Datum 

Silvia Füsgen 
 
563 6993 
563 8111 
Silvia.Fuesgen@stadt.wuppertal.de 
 
28.06.19 

   

 
 
Niederschrift  
 
über die öffentliche/nicht öffentliche Sitzung der Bezirksvertretung Barmen (SI/0564/19) am 
25.06.2019 
 

Anwesend sind: 
  
von der SPD-Fraktion 
 
Herr Ulrich Lonn, Herr Manfred Mankel, Herr Roland Rudowsky, Herr Lukas Twardowski,  
  
von der CDU-Fraktion 
 
Herr Horst Almenräder, Herr Herbert Fleing, Herr Hans-Hermann Lücke (Bezirksbürgermeister), 
 
  
von der Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
 
Frau Ilona Schäfer,  
  
von der Fraktion DIE LINKE 
 
Frau Claudia Radtke,  
  
von Freie Wähler 
 
Herr Axel Straub,  
  
berat. Teilnehmer § 36 VI u. VII GO NRW 
 
Herr Erhard Werner Buntrock, Herr Christian Schmidt (ab 18:30),  
  
als Vertreterin des Oberbürgermeisters 
 
Frau Almuth Salentijn,  
  
als Berichterstatter 
 
Frau Gräfe, Herr Schmidt, Frau Wessler (alle 208) 
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vom Jugendrat 
 
Sarah Abu Jumha, Emre Acikgöz, 
 
von der Presse 
 
Frau Kasemann. 
 
 

Nicht anwesend sind: 
  
von der SPD-Fraktion 
 
Frau Ebru Kinayi,  
  
von der CDU-Fraktion 
 
Frau Margot Schneider,  
  
von der Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
 
Herr Axel Frevert, Frau Tina Schulz,  
  
von der FDP 
 
Herr Harry Thomas,  
  
von der Fraktion DIE LINKE 
 
Herr Dirk Rummel,  
  
Die blaue Partei 
 
Frau Regine Grimm,  
  
als fraktionsloses Mitglied 
 
Herr Frank Zitlau.  
 
 
 
Schriftführerin:  
Silvia Füsgen 
 
 
Beginn: 18:00 Uhr 
Ende:    19:15 Uhr 
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I. Öffentlicher Teil 

1 Bericht des Bezirksbürgermeisters 
  
 Herr Lücke berichtet über Veranstaltungen und Termine der vergangenen 

Wochen. 
 
Hierbei weist er schon jetzt daraufhin, dass es am 23.03.2020 im 1. 
Sitzungszimmer des Rathauses einen Empfang anlässlich des 125. Todestages 
von August Wilhelm Bredt, dem 1. Oberbürgermeister Barmens, geben werde. 
 
Es sei zugesagt worden, dass es eine Controllingliste über Beschlüsse der 
Bezirksvertretung geben werde, die zu Beginn jeder Sitzung durch den Paten 
vorgetragen werde. Dies sei mit Blick auf diverse nicht umgesetzte Beschlüsse 
dringend erforderlich. 
Beispielhaft benennt er 

- das Streichen des Rathausdurchganges 
- die Verbesserung des Straßenzustandes der Adlerstraße 
- die Entfernung der hässlichen Asphaltdecke im Anschluss an den neuen 

Wegebelag Heubruch (zugesagt für Sommer 2019) 
- die Sanierung des Brunnens am Toelleturm 

 
In diesem Zusammenhang wird um Mitteilung der Kosten für das 2. Gutachten 
zum Toelleturm gebeten. 
Außerdem sei dringend darauf zu achten, dass im Winter 2019/2020 eine 
geeignete Einhausung erfolge, sollte die Sanierung bis dahin nicht erfolgt sein. 
 
Aus der Bezirksvertretung werden weitere Maßnahmen ergänzt: 

- Verlängerung der Tempo-30-Zone Meckelstraße 
- Verlängerung der Tempo-30-Zone Rudolfstraße 
- Instandsetzung der Treppenanlage Schönebecker Busch 

Herr Roß sagt, es sei absolut nicht zielführend, Leute, die durch den Park 
gingen, am Ende vor einen gesperrten Ausgang laufen zu lassen. 
Außerdem bitte er um Information, warum hier ein ursprünglich 
provisorischer Weg asphaltiert worden sei, obwohl noch diverse 
Maßnahmen am unteren Platz (kleine Halle, Abriss Sportplatzhaus) 
geplant seien. 

 
Abschließend gibt Herr Lücke seiner Verärgerung über den Newsletter der 
Verwaltung zum WSW Um- bzw. Neubau zum Ausdruck. Hier sei von einem 
Gewinn für Elberfeld die Rede, Bedauern für Barmen werde aber mit keiner Silbe 
erwähnt. 
Künftig erwarte er, dass die Bezirksvertretung vorzeitig eingebunden und 
mitgenommen werde. Die präsentierten Ideen seien ja sicher nicht neu. Ja 
nachdem wie weitreichend die Verlagerung sei, böte sich hier eine enorme 
städtebauliche Chance für Barmen. 

  

2 Bericht aus dem Jugendrat 
  
 Sarah Abu Jumha gibt einige Informationen zu dem neuesten Projekt des 

Jugendrates.  
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3 KUKI-Cafe - mdl.Bericht 
Berichterstattung R 208 

  
 Herr Schmidt informiert zum neueröffneten Kinderkulturcafe. 

 
Frau Wessler berichtet, dass der Kinderferienzirkus ab diesem Jahr wieder auf 
dem Carnaper Platz stattfinde – in 2020 zum bereits 30. Mal.  

  

4 Veranstaltung Stadtradeln am 30.08.2019 auf dem Johannes-Rau-Platz 
Vorlage: VO/0378/19 

  

 Beschluss der Bezirksvertretung Barmen vom 25.06.2019: 

Die Bezirksvertretung Barmen beschließt die Durchführung der Veranstaltung 
„Stadtradeln“ am 30.08.2019 auf dem Johannes-Rau-Platz.  
 

 Einstimmigkeit  

5 Veranstaltung Barmer Lichterzauber vom 10.10. bis 13.10.2019 auf dem 
Johannes-Rau-Platz 
Vorlage: VO/0435/19 

  

 Beschluss der Bezirksvertretung Barmen vom 25.06.2019: 

Die Bezirksvertretung Barmen beschließt die Durchführung der Veranstaltung.  
 

 Einstimmigkeit  

6 Kultur- und Religionsfest Elberfelder Straße 
Vorlage: VO/0597/19 

 Frau Schäfer bittet soweit möglich, künftig detailliertere Informationen zu solchen 
Veranstaltungen vorzulegen.  
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Barmen vom 25.06.2019: 

Die Bezirksvertretung Barmen beschließt die Durchführung der Veranstaltung 
„Kultur- und Religionsfest“ vom 13.09. bis 15.09.2019 in dem Bereich der 
Elberfelder Straße (Höhe Haus-Nr.38).  
 

 Einstimmigkeit  

7 Antrag zur Verschönerung unseres Rathauses 
Vorlage: VO/0449/19 

  

 Beschluss der Bezirksvertretung Barmen vom 25.06.2019: 

Die Bezirksvertretung bittet die Verwaltung, dies einmal zu überprüfen. 
Gleichzeitig beantragt sie, ein entsprechend dem Stil des Rathauses 
angepasstes Namensschild am Sockel der Statuen zu montieren.  
 

 Einstimmigkeit  

8 Einrichtung eines absoluten Halteverbotes in der Melanchthonstraße 
Vorlage: VO/0593/19 

  

 Beschluss der Bezirksvertretung Barmen vom 25.06.2019: 

In der Melanchthonstraße, auf der westlichen Seite von der Ecke 



- 5 - 

Klingelholl bis zur Einfahrt des Autohändlers, ist ein absolutes Halteverbot 
einzurichten. 
 
Gleichzeitig bitten wir die Verwaltung zu prüfen, ob um die Erlöserkirche 
herum zur Entlastung des Andienungsverkehrs der o. a. Einrichtungen 
eine Einbahn- 
straßenregelung wie folgt eingerichtet werden sollte: 
> Stahlstraße von der Melanchthonstraße bergwärts bis zur Erlöserkirche 
> Karl-Immer-Straße von der Stahlstraße bis zur Melanchthonstraße 
> Melanchthonstraße von der Einmündung Karl-Immer-Straße bis zur 
Stahlstraße 
 

 Einstimmigkeit 

9 Müllbehälter Hatzfelder Straße 
Vorlage: VO/0608/19 

  

 Beschluss der Bezirksvertretung Barmen vom 25.06.2019: 

Die Verwaltung wird gebeten, dafür Sorge zu tragen, dass in der Hatzfelder 
Straße im Bereich der Zugänge Wilkhausstr. Hausnummer 106 bis 137 sowie 
Alhausstr. Hausnummer 11 bis 25 wieder in den öffentlichen Bereichen 
Müllbehälter angebracht und regelmäßig entleert werden. 
 
Ggf. sollte dieses unter Einbindung der Hausverwaltung MERIDIANUS GRUPPE, 
Briller Str. 2, 42103 Wuppertal, geschehen. 
 

 Einstimmigkeit  

10 Schiedsamtsbezirk Barmen-Nord -  Wiederwahl der Schiedsperson 
Vorlage: VO/0477/19 

  

 Beschluss der Bezirksvertretung Barmen vom 25.06.2019: 

Die Bezirksvertretung Barmen wählt Herrn Karl Joachim Flender für 5 Jahre zur 
Schiedsperson des Schiedsamtsbezirkes Barmen-Nord. 
 

 Einstimmigkeit 

11 Barrierefreier Überweg Beer-Sheva-Ufer/Dörner Brücke 
Vorlage: VO/0513/19 

  

 Beschluss der Bezirksvertretung Barmen vom 25.06.2019: 

Die barrierefreie Umgestaltung des Querungsbereiches Beer-Sheva-Ufer/ Dörner 
Brücke wird gemäß beiliegendem Lageplan beschlossen.  
 

 Einstimmigkeit  

12 Mittel nach dem GFG 
  
 Herr Lücke schlägt vor, allen eine Liste des Ressorts 103 zukommen zu lassen, 

in der mögliche  Verwendungsvorschläge aufgeführt seien. 
Außerdem könnten die Fraktionen noch eigene Vorschläge unterbreiten und die 
Beschlussfassung dann in einer Sondersitzung erfolgen. 
 
Er bitte aber, bereits jetzt für 2 Wege von der Wilkhausstraße zur Hatzfelder 
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Straße 24.000 € zur Verfügung zu stellen. Der eine Weg sei mit 14.000 € in der 
Liste vermerkt, der andere schlage nach Rücksprache mit dem Fachressort mit 
10.000 € zu Buche.  
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Barmen vom 25.06.2019: 

Das Ressort „Grünflächen und Forsten“ (103) erhält 24.000 € zur Herrichtung 
zweier Wege von der Wilkhausstraße zur Hatzfelder Straße in der Nähe der 
neuen Kindertagesstätte.  
 

 Einstimmigkeit 

13 Haushalt 2020/2021 
  
 Der TOP wird in der Sondersitzung am 18.07.19 beraten. 

13.1 Anmeldungen zum Haushalt 
Vorlage: VO/0530/19 
 
 

  
14 Erste Änderung des Regionalplan Düsseldorf - Siedlungsbereiche (ASB); 

hier: Flächenmeldung der Stadt Wuppertal 
Vorlage: VO/0423/19/1-Neuf. 

  
 Beschluss der Bezirksvertretung Barmen vom 25.06.2019: 

Der TOP wird vertagt, da noch Beratungsbedarf besteht.  
 

 Einstimmigkeit  

15 Sachstandsbericht zum Innenentwicklungskonzept 
Vorlage: VO/0439/19 

  
 Der Bericht der Verwaltung wird ohne Beschluss entgegengenommen.  

  

16 Friedrich-Engels-Allee – Lichtzeichengeregelter Fußgängerüberweg über 
die B7 
Vorlage: VO/0261/19 

  
 Herr Lücke sagt, er enthalte sich zu Punkt1 des Beschlussvorschlages. Er sei 

wütend darüber, dass hier eine Summe von 270.000 € zur Verfügung stünde, 
während häufig kleine Summen von 1.000 oder 2.000€ für Vorschläge der 
Bezirksvertretung abgelehnt würden.  
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Barmen vom 25.06.2019: 

Es wird empfohlen, wie folgt (ungeändert) zu beschließen: 
 
1.) Der Bau einer lichtzeichengeregelten Fußgängerquerung der Friedrich-
Engels-Allee in Höhe der Engelsstraße wird zu Baukosten in Höhe von 270.000 € 
beschlossen. In dieser Höhe wird einer außerplanmäßigen Ermächtigung 
zugestimmt. 
 
2.) Die Verwaltung wird beauftragt die Schließung (Verfüllung) der Tunnelanlage 
„Adlerbrücke“ zu prüfen, welche von Nordwesten Richtung Südosten unterhalb 
der Friedrich-Engels-Allee verläuft (s. Anlage 2).  
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 Einstimmigkeit, bei einer Stimmenthaltung zu Punkt 1 (CDU)  
 

17 Wittensteinstraße - Sicherung des Radverkehrs in Gegenrichtung 
Vorlage: VO/0300/19 

  

 Beschluss der Bezirksvertretung Barmen vom 25.06.2019: 

Der TOP wird vertagt, da noch Beratungsbedarf besteht.  
 

 Einstimmigkeit  

18 Erhaltungsmaßnahmen an Straßen in den  Stadtbezirken 
Vorlage: VO/0495/19 

  
 Herr Lücke verweist auf den sehr schlechten Zustand der Paracelsusstraße und 

regt an, diese in die Auflistung aufzunehmen.  
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Barmen vom 25.06.2019: 

Den für den Stadtbezirk Barmen ausgewiesenen Erhaltungsmaßnahmen gemäß 
Anlage wird  - ergänzt um die Paracelsusstraße - zugestimmt.  
 

 Einstimmigkeit 

19 Abriss der Bergischen Sonne - Entwicklung zum Smart Tec Campus 
Wuppertal 
Vorlage: VO/0433/19 

  

 Beschluss der Bezirksvertretung Barmen vom 25.06.2019: 

Es wird empfohlen, wie folgt (ungeändert) zu beschließen: 
 
Der Rat der Stadt Wuppertal beauftragt die Verwaltung in Zusammenarbeit mit 
der Wirtschaftsförderung mit dem Abriss des nicht mehr nutzbaren 
Gebäudebestandes der ehemaligen „Bergischen Sonne“, der Entsorgung bzw. 
Verwertung der Materialien und mit der Herstellung der Vermarktungsfähigkeit 
des Grundstücks für gewerbliche Zwecke. 
 
Die Verwaltung wird aufgefordert, den Abbruch schnellstmöglich durchzuführen. 
 
Der Rat der Stadt genehmigt für den Abriss und die Herrichtung eines 
vermarktungsfähigen   Zustandes eine überplanmäßige Ermächtigung in Höhe 
von 1.800.000 € einschl. Umsatzsteuer.  
 

 Einstimmigkeit  

20 Stellungnahme der Bezirksvertretungen zu den Bürgerbudgetideen 2019 - 
Verwaltungsvorlage - 
Vorlage: VO/0492/19 

  
 Herr Lücke stellt fest, es handele sich hier sämtlich um Aufgaben der 

Bezirksvertretungen. 
Die Konferenz der BezirksbürgermeisterInnen werde sich entsprechend mit der 
Verwaltung auseinander setzen.  
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Barmen vom 25.06.2019: 

1. Die Bezirksvertretungen nehmen die Liste der dreißig Projektideen, die im 
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Rahmen des Bürgerbudgets bei einer öffentlichen Veranstaltung priorisiert 
worden sind, zur Kenntnis. 
 

2. Die Bezirksvertretungen geben zu den Projektideen, die in ihren jeweiligen 
Zuständigkeitsbereich fallen, ein Votum ab – und zwar  
 
Die Bezirksvertretung steht den genannten  Ideen wohlwollend gegenüber. 

 
Zukünftig sollen diese Aufgaben aber wieder über die Bezirksvertretungen 
geregelt werden, wie es gem. Gemeindeordnung vorgesehen ist. 
 

 Einstimmigkeit 

21 Stadtentwässerung- Maßnahmenkatalog 2020/ Katalogentwurf 2021 
Vorlage: VO/0494/19 

  

 Beschluss der Bezirksvertretung Barmen vom 25.06.2019: 

Es wird empfohlen, wie folgt (ungeändert) zu beschließen: 
 
1. Der Rat der Stadt stimmt dem Maßnahmenkatalog der WSW Energie und Wasser 

AG für das Jahr 2020 zu. 

2. Der Rat der Stadt nimmt den Maßnahmenkatalogentwurf für das Jahr 2021 zur 
Kenntnis.  

 

 Einstimmigkeit 

22 Bebauungsplan 682 - Hardt / Schwabenweg - 2. Änderung des 
Bebauungsplanes (mit Flächennutzungsplanberichtigung124B) - 
Offenlegungsbeschluss - Teilaufhebung - Aufstellungs- und 
Offenlegungsbeschluss - 
Vorlage: VO/0475/19 

  

 Die Bezirksvertretung nimmt das Vorhaben ohne Beschluss entgegen.  

  

23 Landesförderprogramm "Heimat. Zukunft. Nordrhein-Westfalen. Wir 
fördern, was Menschen verbindet." 
Vorlage: VO/0497/19 

  

 Die Bezirksvertretungen nehmen die Informationen über das 
Landesförderprogramm ohne Beschluss entgegen.  

  

24 Berichte und Mitteilungen 
  
 1. Wicküler City 

Mit Blick auf die Nahversorgung im Quartier möchte Frau Schäfer wissen, ob 
schon eine Nachfolge für den Real-Markt vorgesehen sei. 
 
2. Emilienstraße / Siegesstraße 
Frau Schäfer bittet zu prüfen, welche Maßnahme hier geeignet sei, den 
Rechtsabbieger etwas zu entschleunigen. Es käme zu Gefährdungen und 
Unfällen, sodass eine Verkehrssicherungsmaßnahme erforderlich sei. 
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3. Sperrmüll 
Herr Fleing bittet dringend, zu den Sperrmüllzeiten stärker die Bezirke zu 
kontrollieren, um das Zerfleddern von Sperrmüll zu unterbinden. 
 
4. Glascontainer Bendahler Straße 
Da das Studentenwohnheim fertig gestellt sei, sollten die Glascontainer wieder an 
ihren ursprünglichen Ort, so Herr Almenräder. 
 
5. Kanaldeckel Friedrich-Engels-Allee 
Herr Almenräder sagt, in Fahrtrichtung Elberfeld in Höhe der Völklinger Straße 
sei ein Kanaldeckel abgesackt, was viel Lärm mache. Hier sei Abhilfe 
erforderlich. 
 
6. Viktoria Rott 
Herr Twardowski möchte wissen, ob die Baumaßnahme wie geplant in der 
Sommerpause stattfinde. 
 
7. Carnaper Platz 
Herr Fleing fragt, was jetzt hinsichtlich einer Wasserversorgung auf dem 
neugestalteten Platz geplant sei. Schließlich sei dies zugesagt. 
 
8. Concordienstraße 
Herr Lücke stellt fest, dass die Straße derzeit in einem erbärmlichen Zustand sei. 
Er erbitte Information, wer dort derzeit baue und wann sie wieder ordentlich 
hergestellt werde. 
 
9. Spielplatz Oberdörnen 
Herr Lücke erbittet einen Sachstandbericht. 
 
10. Gebäude Zeughausstr. 
Herr Lücke berichtet, dass das Gerüst entfernt sei und möchte wissen, wie es 
jetzt weitergehe. 
Das gleiche gelte für das Gebäude am Hesselnberg. 
Herr Roß sagt, er warte diesbezüglich schon länger auf Antwort.  
 

  

  

 
 
 
Hans-Hermann Lücke Silvia Füsgen 
Bezirksbürgermeister Schriftführerin 
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